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Коттеджи
в охранной зоне

МИНИСТЕРСТВО культу�
ры Подмосковья требует

снести незаконно построенные
коттеджи в зоне охраны природ�
ного ландшафта Федоскинского
народного художественного
промысла в Мытищинском рай�
оне. Как сообщили журналис�
там в пресс�службе министерст�
ва, предписание на этот счёт
было направлено собственнику
земельных участков после вне�
плановой проверки состояния
территории зоны охраны, кото�
рую 5 августа провели специа�
листы ведомства. В ходе про�
верки установлено, что в зоне
охраны проводятся земляные,
землеустроительные и строи�
тельные работы по возведению
двухэтажных коттеджей. В де�
ревне Семенищево, входящей в
состав охраняемого природного
ландшафта, строят 250 коттед�
жей с инфраструктурой в мес�
тах, куда раньше приходили 
художники писать пейзажи для
знаменитых федоскинских шка�
тулок. 

Благодетеля уличили

ВГОРОДЕ Рубцовске Алтай�
ского края квартирный во�

прос подпортил репутацию мэра
города В. Ларионова. По дан�
ным работников следственных
органов, он уличён в том, что,
заведомо зная, что одна из его
подчинённых не нуждается в

улучшении жилищных условий,
незаконно распорядился выде�
лить ей квартиру. Эти действия
расценены правоохранителями
как уголовное преступление,
подпадающее под ч. 2 ст. 286 УК
РФ (превышение должностных
полномочий, совершённое гла�
вой органа местного самоуправ�
ления). 

Молодёжь теряет
работу

УРОВЕНЬ безработицы (от�
ношение численности без�

работных к численности эконо�
мически активного населения) в
Красноярском крае во втором
квартале нынешнего года соста�
вил 6,2 процента, то есть 93
тыс. человек. По сравнению со
вторым кварталом прошлого го�
да он вырос на 0,9 процента.
Средний возраст безработных
— 35 лет. Доля молодёжи до 25
лет среди безработных — 25
процентов, лиц в возрасте 50 лет
и старше — 16 процентов. 

Миллионные долги

УГОЛОВНОЕ дело по факту
невыплаты зарплаты работ�

никам ОАО «Завод Железобе�
тон» возбуждено в Липецкой об�
ласти. Как сообщили журналис�
там в пресс�службе Следствен�
ного управления Следственного
комитета РФ по Липецкой об�
ласти, предприятие за два меся�
ца недоплатило своим сотрудни�
кам более 14 миллионов рублей.
Дело о невыплате зарплаты ра�
бочим на заводе возбуждается
уже не в первый раз: аналогич�
ное расследование проводилось
в 2014 году.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

К ПЕРВОМУ СЕКРЕТАРЮ Шуй�
ского горкома КПРФ А. Чеснокову
обратилась группа шуян с просьбой

о помощи. В обращении они изложили
суть вопроса:

«Мы, ветераны труда города Шуи, очень
обеспокоены слухами о том, что с 1 июля
2015 года в нашей области планируется за�
крытие дома�интерната «Лесное» (геронто�
логическое отделение).

Это единственное место, где ветераны
труда могли хоть раз в 4 года недорого
отдохнуть и поправить своё здоровье,

ведь в отделении соцстраха нам в путёв�
ках отказано, так как этой привилегией
пользуются только инвалиды, а мы, ве�
тераны труда, которые по 40 с лишним
лет трудились на благо своей страны, за�
работали медаль «За доблестный труд»
от Президиума Верховного Совета, а вот
права на доступный отдых не заслужили.

С нашими размерами пенсий только
«Лесное» и было доступно, так как о здрав�
ницах «Оболсуново», «Решма» и «Станко»
мы можем только мечтать...

Мы бы с превеликой радостью отдохнули

и в других здравницах, но не относимся к ка�
тегории инвалидов, хотя в нашем возрасте
нас трудно назвать здоровыми людьми.

Убедительная просьба обратить внимание
на нашу проблему и помочь нам отстоять
своё право на доступный отдых и восстанов�
ление оставшегося здоровья».

Данное обращение будет направлено во
фракцию КПРФ в Ивановской областной
думе для принятия необходимых мер по за�
щите прав и интересов ветеранов.

Пресс�центр Ивановского обкома
КПРФ.

К коммунистам за помощью

Ветераны встревожены

Адреса сопротивления

Мошенников — к ответу!
Более 70 протест


ных акций прошло на
днях в Алтайском
крае.

П Р О Т Е С ТО В А В Ш И Е
требовали немедленно
прекратить все виды ру�

бок в алтайских особо охраняе�
мых территориях до полного
окончания следственных дей�
ствий по всем ранее возбуж�
дённым уголовным делам. Так�
же звучали требования взять
эти дела под личный контроль
генерального прокурора Рос�
сии, не дать уйти от ответст�
венности всем виновным в
преступной халатности, мо�
шенничестве, коррупции,
включая чиновников админис�
трации края.

Митинги прошли в Славго�
роде, Камне�на�Оби, Руб�
цовске, Волчихе, Новоми�
хайловке, сразу по два ми�
тинга провели в Бийске и
Барнауле. Причём только в
Индустриальном районе кра�
евой столицы местное отде�
ление КПРФ организовало
сразу три мероприятия — ми�
тинг и два пикета с раздачей
агитационной и разъясни�
тельной литературы. 

— В акциях приняли участие
более двух тысяч жителей края,
— рассказывает руководитель
штаба протестных действий
Алтайского крайкома КПРФ
Юрий Подмазов. — Не обо�
шлось и без противодействия
властей. Так, в Завьялово из�за
несогласования времени и ме�
ста проведения публичного
массового мероприятия его

пришлось отложить на неде�
лю, но оно обязательно состо�
ится. В Барнауле в ходе пикета
в Ленинском районе, который
проходил у магазина «Мария�
Ра», представители супермар�
кета стали предъявлять пикет�
чикам претензии, что меро�
приятие проходит якобы на
территории магазина.

— Стоит отметить, что это
уже не первый случай, когда
администрации магазинов не
могут разобраться, где их тер�
ритория, а где территория,
принадлежащая муниципа�
литету, в результате чего у
КПРФ возникают проблемы
с проведением протестных
мероприятий, — уточнил

первый секретарь Барнауль�
ского горкома КПРФ Андрей
Сартаков.

В Рубцовске почему�то адми�
нистрация города предложила
перенести митинг с площади
Ленина в другое место, по сути,
на задворки. Этим инцидентом
занялась прокуратура.

Первый секретарь Алтай�

ского крайкома КПРФ, депу�
тат Государственной думы
Сергей Юрченко прокоммен�
тировал: «Власть боится ули�
цы. Чем больше нас будет вы�
ходить на площади, тем сго�
ворчивее окажется и власть».

Юрий КРАСИЛЬНИКОВ.
г. Барнаул.

Призывы и лозунги
к Всероссийской акции

протеста 29 августа
●● Вперёд к социализму!
●● Программу КПРФ — в жизнь!
●● Заветам Ленина верны!
●● Знамя социализма — знамя мира!
●● Власть и собственность — тру�

довому народу!
●● Правительство национальных

интересов — будущее России!
●● Человеку труда — достойную

жизнь!
●● Нищета народа — позор для

страны!
●● Индексацию пенсий — не ниже

инфляции!
●● Позор противникам Закона о

«детях войны»!
●● Долой министров�капиталистов!
●● Коррупция разлагает общество!
●● Даёшь экономическую и финан�

совую политику в интересах народа!
●● Требуем национализации стра�

тегических отраслей экономики! 

●● Сильная промышленность — ос�
нова независимости страны!

●● Возродить сельское хозяйство!
Поддержать наших аграриев!

●● Образование! Работа! Зарплата!
●● Бесплатное образование и меди�

цину — для всех!
●● Нет — разрушительной реформе

здравоохранения!
●● Образованию — лучший опыт и

традиции русской и советской шко�
лы!

●● Цены на продовольствие и тарифы
на услуги ЖКХ — под контроль народа!

●● Прогрессивный налог  — в
жизнь!

●● Остановить рост цен и тарифов!
●● Забота о состоянии жилого

фонда — обязанность государства!
●● Каждый, кто честен, встань с

нами вместе!
●● Наше дело — правое!

На Эльбрусе
5 АВГУСТА состоялось

восхождение коммунис�
тов и сторонников пар�

тии под руководством замес�
тителя Председателя ЦК
КПРФ Валерия Рашкина на
западную вершину самой вы�
сокой в Европе горы Эльбрус
(5642 м).

Из 70 участников экспеди�
ции после тренировочных по�
ходов в базовый лагерь на Эль�
брусе на высоте 4200 метров
взошли 46 человек. После про�
хождения акклиматизации на
восхождение решились 30
смельчаков. 27 это удалось,
включая руководителя экспе�

диции Валерия Рашкина, для
которого нынешнее восхожде�
ние на Эльбрус стало 15�м. На
вершине было установлено
красное Знамя Победы, 70�ле�
тию которой было посвящено
мероприятие.

Пресс�служба МГК КПРФ.

Никелевая отрава
В городе Урюпинске Волгоградской области про


шёл митинг, который собрал представителей общест

венных движений трёх областей — Волгоградской, Во

ронежской и Саратовской, посвящённый борьбе про

тив предполагаемых разработок никеля в Черноземье.

Е ЩЁ В АПРЕЛЕ активис�
ты антиникелевого дви�
жения «Воронеж против

никеля» передали более 100 ты�
сяч подписей против разработ�
ки никелевых месторождений в
Новохопёрском районе в при�
ёмную президента Российской
Федерации В.В. Путина. Одна�
ко губительный для природы
даже на стадии геологоразвед�
ки процесс продолжается.

Взволнованно говорили об
этом активисты из Новохопёр�
ска Лилия Ишкова и Нина
Мартьянова, рассказавшие о
нарушениях экологической бе�
зопасности на территории, где
проводится доразведка, о пере�
сохших водоёмах, о снижении

уровня воды в колодцах, приле�
гающих к территориям разра�
ботки, о необорудованных шла�
моотстойниках, которые с вред�
ными отходами утрамбовывает
в землю техника, об отравлен�
ных ураном питьевых колодцах.

Жители села Елань�Колено
с населением более 5 тысяч че�
ловек, в нескольких километ�
рах от которого производятся
работы по доразведке никеле�
вого месторождения, подчерк�
нули, что интересы нынешней
власти идут вразрез с интере�
сами народа.

Владимир БОДРЕНКО.
г. Новохопёрск,
Воронежская область.

Нет — полицейщине!

С автоматами против
пенсионеров и инвалидов

В РАМКАХ кампании против от�
мены льгот на проезд в общест�
венном транспорте для инвали�

дов, пенсионеров и многодетных се�
мей Хабаровским краевым отделени�
ем КПРФ была организована серия
одиночных пикетов возле здания ад�
министрации Хабаровского края.

Во время проведения одного из пи�
кетов подъехала губернаторская ма�
шина, и губернатор Шпорт воочию ли�
цезрел пикетчиков, которые держали
в руках лозунги: «Депутаты�«едино�
россы»! Бесчеловечно лишать инвали�
дов льгот на проезд!», «Губернатор! Ру�
ки прочь от льгот!» Подойдя к одному
из пикетчиков, губернатор решил
«разъяснить», что отмена льгот прине�
сёт одни сплошные плюсы. В ответ на
что получил ответ: «Вы приехали на
работу в личном служебном автомоби�
ле, а меня и остальных пенсионеров
лишаете даже автобуса. И это, по�ва�

шему, справедливо?» Сколько�нибудь
содержательного ответа у краевого на�
чальника не нашлось, и он, бросив на
ходу пару фраз, отправился в здание.

А через минуту к входу в здание под�
катили несколько полицейских ма�
шин, из которых высыпали вооружён�
ные автоматами полицейские и попы�
тались оттеснить пикетчиков от «Бе�
лого дома». Но сделать это оказалось
непросто — пикеты были выставлены
в полном соответствии с законом, и
пикетчики закон знали. В итоге стра�
жи порядка удалились ни с чем. 

Описанный случай весьма показа�
телен. Какова цена аргументов власти,
если для их подкрепления губернатору
присылают вооружённую подмогу?
Вопрос риторический.

Так что борьба продолжается. До
победы!

Пресс�служба Хабаровского 
крайкома КПРФ.

Курьер новостей

●● Независимая внешняя политика:
надолго ли?
Отношения России с её «любезными друзьями»
в США и Евросоюзе осложняются

●● Работомания становится
эпидемией
Слухи о лености россиян распускают бездарные 
управленцы

— 2�я страница
●● Худшая экономика мира

Украина не сводит концы с концами
— 3�я страница

●● Многознание уму не научает
Электронное обучение может препятствовать
полноценному образованию

— 4�я страница

Сегодня в номере:

На 88�м году жизни скончал�
ся видный советский государ�
ственный деятель

ГОСТЕВ
Борис Иванович

Выпускник Московского
технологического института
лёгкой промышленности, он
начал свою трудовую биогра�
фию на одной из столичных
обувных фабрик. В 1953—1957
годах работал в Министерстве
лёгкой промышленности
СССР, с 1957�го по 1959 год —
в совнархозе Калининского
экономического администра�
тивного района, с 1959 года — в
Госплане СССР.

В 1963 году Б.И. Гостев был
выдвинут в аппарат ЦК КПСС,
где прошёл путь до заведующе�
го Отделом плановых и финан�
совых органов Центрального
Комитета партии.

С декабря 1985�го по июнь
1989 года Борис Иванович
возглавлял Министерство фи�
нансов СССР. Будучи минис�
тром, он основал Институт
повышения квалификации
финансовых работников (ны�
не Академия бюджета и каз�
начейства министерства фи�
нансов РФ). Убеждённый
коммунист, Борис Иванович
Гостев ратовал за внесение
назревших изменений в фи�
нансово�экономические меха�
низмы, которые способство�
вали бы успешному заверше�
нию социалистического стро�
ительства. В то же время, яв�
ляясь активным привержен�
цем социалистического жиз�
неустройства, он решительно
противился навязыванию ры�
ночных реформ. 

Б.И. Гостев не скрывал
своего резко отрицательного

отношения к «новым», буржу�
азным кооперативам, доказы�
вал необходимость высоких
налогов (до 70%) со сверхвы�
соких доходов. Будучи мини�
стром финансов СССР, он
предупреждал о недопустимо�
сти пренебрежения принципа�
ми социалистической спра�
ведливости и равенства, ибо
иначе «в обществе образуется
прослойка богатеев, что при�
ведёт к социальному расслое�
нию и вызовет необратимые
последствия». Такая позиция
вызывала недовольство гор�
бачёвской камарильи, и това�
рищ Гостев был отправлен на
пенсию.

На XXIV съезде КПСС Бо�
рис Иванович Гостев был из�
бран членом Центральной ре�
визионной комиссии партии,
на XXV—XXVI партсъездах —в
состав ЦК КПСС. Он был де�
путатом Верховного Совета
СССР 10�го и 11�го созывов.
Советское государство высоко
оценило вклад Б.И. Гостева,
наградив его орденом Ок�
тябрьской Революции и тремя
орденами Трудового Красного
Знамени.

С первых дней восстанов�
ления КПРФ был её актив�
ным членом. Много лет яв�
лялся членом Высшего кон�
сультативного совета при ЦК
КПРФ.

Российские коммунисты
сохранят память о верном и
непреклонном стороннике
марксистско�ленинского кур�
са социалистического строи�
тельства, надёжном товарище
в борьбе против капиталисти�
ческого строя Борисе Ивано�
виче Гостеве.

Президиум ЦК КПРФ.

Памяти товарища
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ПО ДАННЫМ Фонда общест�
венного мнения, четверть ра�
ботающих россиян трудится

от 8 до 10 часов в день, а каждый пя�
тый — 10 часов и более. Почти у каж�
дого второго рабочий день длится
дольше обычного. 39% занятых рабо�
тают и по выходным, причём 6% из
них — от 5 до 8 часов. Каждый деся�
тый в России работает более 60 часов
в неделю, при том, что трудовым пра�
вом у нас установлена 40�часовая ра�
бочая неделя.

Вот вам и сказки о русской лени!
Наши граждане вкалывают больше
европейцев! 

В последнее время работомания
стала настоящей эпидемией. И это
неудивительно. Альтернатива либо
остаться совсем без работы, либо ра�
ботать неполный рабочий день и вла�
чить жалкое существование угрожает
буквально каждому. А работодатель,
не будь дураком, активно этим поль�
зуется. Главный лозунг сегодняшнего
дня — «На ставку не проживёшь».
Очень часто зарплату выплачивают
таким образом, что действительно
работающий на одну ставку не в со�
стоянии не только прокормить се�
мью, но и порой выжить сам. Вот и

приходится «бесплатно» задержи�
ваться на работе допоздна, работать в
выходные или на 1,5—2 ставки.

Настораживает то, что очень час�
то перерабатывают люди тех про�
фессий, которые непосредственно
отвечают за нашу жизнь и здоровье.
На днях, например, выходили на
пикет работники авиакомпании
«Трансаэро» с требованиями прове�
сти оплату переработок и сверх�
урочных, проводить учёт рабочего
времени в соответствии с законода�
тельством, ввести обязательства по
минимальному налёту. 

Для учителей, врачей, шофёров
стало нормой работать на 1,5—2 став�
ки. При этом нагрузка на них посто�
янно растёт, труд интенсифицирует�
ся, как, например, известные уже
всем 8 минут, отведённые врачу на
приём пациента. 

А тут ещё подоспел опрос одного
из самых известных в России рекру�
тинговых порталов Superjob, соглас�
но которому 85% наших женщин и
79% мужчин предпочитают в случае
нездоровья не брать бюллетень и хо�
дить больными на работу. 

Итак, картина маслом: умученные
вусмерть, больные педагоги несут

знания нашим чадам, падающие с
ног, неспавшие по 30 с лишним часов
в результате ночного дежурства врачи
нас лечат, вымотанные, со слипаю�
щимися от недосыпа глазами шофё�
ры мчатся на бетоновозах по нашим
дорогам, утомлённые пилоты сидят
за штурвалом самолёта.

«Сверхурочка» сегодня процве�
тает буквально везде. Прикормлен�
ные профсоюзы чаще всего закры�
вают на неё глаза, Трудовой кодекс
не действует, измочаленные работ�

ники боятся за свои рабочие места
и молчат, контролирующие органы
делают своё дело с большой неохо�
той, однако в случаях крайнего
обострения ситуации всё же приот�
крывают один глаз. Так, Роструд
заметил наконец, что на петербург�
ском заводе, принадлежащем ком�
пании «Северная верфь», судост�
роители привлекаются без их со�
гласия к сверхурочным работам,
при этом оплата переработок не
производится.

Сдержать стремительный рост
«сверхурочки» может только стро�
гий контроль со стороны государ�
ства. Иначе эпидемии не избежать.
Ведь в условиях, когда «плохие» ра�
ботодатели выжимают как можно
больше из своих работников для
получения прибыли, «хорошие» ра�
ботодатели будут просто становить�
ся неконкурентоспособными. Не
надо думать, что это не касается и
работодателя�государства. Государ�
ственные менеджеры, такие, на�
пример, как главврачи, имея в сво�
их руках инструменты перераспре�
деления, часто предпочитают обес�
печить себя и своё окружение су�
перзарплатой, оставляя на долю
подчинённых непосильный труд за
копейки. 

Распространённость этого явления
пугающе обширна.

— Вкалываем в теплицах по 15 ча�
сов, — рассказывает работница под�
московного питомника растение�
водства и цветоводства. — Выход�
ных нет. Переработку не оплачива�
ют и обещанную зарплату не платят.
При распределении премий, естест�
венно, дают их своим. Назначают
штрафы, потому многие ушли, не
получив зарплату. 

— Часто приходится проводить на
час, а то и на два на работе дольше, и
это никто не оплачивает, — делится ра�
ботник офиса продаж одной из самых
известных телефонных компаний.

— Персонала не хватает, из�за это�
го «вешают» дополнительную работу
на всех остальных, — вторит ему по�
вар частного кафе. — Недоплачивают
переработки, начальство говорит, что
оплатит, а по факту — шиш.

Тем не менее многие работодатели
так хитро выстроили свою политику
по отношению к персоналу, что со�
трудники становятся заложниками
«сверхурочки» и уже сами чуть ли не
выпрашивают её. Такое положение
сложилось, по информации ИА
AmurMedia, на авиационном заводе
имени Ю. Гагарина в Комсомольске�
на�Амуре. Здесь рабочие 26�го цеха
открыто выступили против занижен�
ных расценок и добровольно�прину�
дительных сверхурочных. Руководст�
во завода, придерживаясь принципа
«разделяй и властвуй», отменило
сверхурочные подработки, при этом
расценки остались те же. Понятно,
что зарплата всех рабочих сразу упа�
ла, гнев и возмущение переключи�
лись с хозяев на «бунтовщиков», и тут
же появилась инициативная группа,
которая написала письмо руководст�
ву со слёзной просьбой вернуть
«сверхурочку». 

Какая ответственность за свой труд
может возникать при таком режиме
работы и таком отношении к работа�
ющему человеку? При данном поло�
жении дел удивляться стоит не тому,
что у нас корабли часто стали тонуть,
а самолёты с ракетами падать, но то�

му, что большинство из них всё�таки
ещё летают и на плаву.

Как ни печально, все эти трудоза�
траты отнюдь не приводят к супер�
расцвету нашей экономики. Ведь для
экономического роста мало желания
большинства работать, не разгибая
спины. Нужны ещё умелые руково�
дители. А вот их�то как раз у нас и не
наблюдается. Зато есть талантливые
пиарщики, которые ловко ставят всё
с ног на голову, уверив всех нас, что
это мы никак не хотим эффективно
работать, потому и платить нам неза�
чем в отличие от этих «эффективных»
менеджеров, которые мучаются с
«лентяями» и за свои труды должны
получать ну никак не ниже уровня за�
падных топ�менеджеров, которым «с
народом повезло».

Это именно у нас сложилась уни�
кальная ситуация, когда слой бедных
составляют либо пенсионеры (люди,
отработавшие порой по 30—40 лет),
либо работающие, причём во многих
случаях высококвалифицированные,
а у безработных угоняют машины за
пять миллионов. Простое желание
через переработки выжить и накор�
мить семью приводит к тому, что сил
не остаётся ни на что. Вот наши учи�
теля и врачи в большинстве своём и
не читают не только художествен�
ную, но и специальную литературу.
Не хватает времени ни на нормаль�
ный отдых, ни на готовку, ни даже на
воспитание собственных детей, ни на
то, чтобы разобраться, что же вокруг
происходит. Отсюда — пассивность,
запуганность и усталость наиболее
активной части наших граждан, ко�
торым не хватает сил даже на то, что�
бы попытаться изменить этот еже�
дневный кошмар.

Мария ПАНОВА.

Работомания становится эпидемией
Слухи о лености россиян распускают бездарные управленцы

По данным Организации экономического сотрудни�
чества и развития, в среднем россиянин проводит на
рабочем месте 1980 часов в год, что на 300 часов боль�
ше, чем гражданин Великобритании, и на 500 часов
больше, чем гражданин Германии.

Анализ и прогноз

ИДЕЯ международного
трибунала по малайзий�
скому «Боингу» показы�

вает, что США и их союзники
настроены действовать по прин�
ципу: «Если что�то противоре�
чит истине, тем хуже для исти�
ны». После появления этой идеи
исчезли малейшие сомнения в
том, что Запад намерен довести
до победного конца новый этап
«холодной войны» против Рос�
сии. Стало ясно, что былые за�
слуги нынешней правящей груп�
пировки перед Западом (разру�
шение СССР, ликвидация про�
мышленности, науки, образова�
ния и т.д.) во внимание прини�
маться не будут. Запад требует
полной капитуляции. Все пре�
дыдущие международные трибу�
налы (по Югославии, Руанде,
Либерии и Сирии) были прямо
нацелены против руководства
этих стран. Несложно предполо�
жить, что и «боинговый» трибу�
нал направлен против высшего
руководства РФ. 

Поэтому сегодня в политиче�
скую моду правящей группиров�
ки РФ вошёл патриотизм. Ещё
несколько лет назад из крупных
политических сил только ком�
мунисты являлись последова�
тельными носителями патрио�
тической идеи. Это вызывало зу�
бовный скрежет и обвинения в
ретроградстве. В том числе и со
стороны тех, кто ныне бежит
впереди паровоза, размахивая
трёхцветным флагом. 

Правящая группировка не�
ожиданно для себя обнаружила,
что в обществе огромный спрос
на патриотизм. Возвращение
Крыма в состав России вызвало
сильный подъём патриотиче�
ских чувств (и рейтинга главы
государства). Хотя, положа руку
на сердце, главная заслуга в воз�
вращении Крыма была не в дей�
ствиях Кремля, а в мощном дви�
жении самих жителей Крыма,
без которого появление «вежли�
вых людей» было бы пустой тра�
той времени и сил. Крым факти�
чески упал в руки Кремля. 

Я был в Севастополе и Сим�
ферополе в решающие дни 
26—27 февраля прошлого года,
разговаривал с участниками
мирного восстания против киев�
ской хунты, поэтому суть дела и
расстановку сил в те дни знаю не
понаслышке. А вот в аналогич�
ном случае с Новороссией, когда
расстановка сил не была столь
стопроцентно выигрышной для
Москвы, Кремль проявил (и
продолжает проявлять) немалую
непоследовательность. 

ИТАК, патриотическая
карта пришлась вполне по
вкусу правящей группи�

ровке. Но разыгрывают её весь�
ма своеобразно. Нам предлагает�
ся сплотиться вокруг националь�
ного лидера якобы для всенарод�
ного противостояния супостату
Обаме. Но политика экономиче�
ского блока правительства Мед�
ведева удивительным образом
отвечает интересам США. Тем
не менее изобретательная прави�
тельственная пропаганда с удо�
вольствием наклеивает ярлык
«интриг госдепартамента США»
на какие�либо проявления недо�
вольства верхушкой РФ. Подра�
зумевается, что любая акция
протеста играет на руку Вашинг�
тону. Хотя, на мой взгляд, боль�
ше всего играет на эту «руку» де�
ятельность гг. Набиуллиной, Си�
луанова, Улюкаева и стоящих за
ними непотопляемых гг. Чубайса
и Кудрина. 

Наметившийся ещё шаткий
курс руководства РФ на защиту
национального суверенитета яв�
ляется, безусловно, правильным.
Вопрос заключается в том, на�
сколько последовательным бу�
дет этот курс. Или смена внеш�
неполитической линии является
тактическим манёвром, чтобы

угрозой «поворота на Восток»
побудить Запад вернуться в «ста�
рые добрые времена», когда
«элита» РФ была вхожа в «луч�
шие дома» США и Европы, хотя
бы и на положении младшего
родственника. 

Как известно, внешняя поли�
тика любого государства явля�
ется отражением интересов пра�
вящего класса. Если российская
чиновничье�олигархическая
верхушка является частью ми�

ровой олигархии, теснейшим
образом связанной с ней эконо�
мическими интересами и обра�
зом жизни, то было бы сложно
ожидать «бунта на корабле». Од�
нако бунт происходит, и запад�
ные адмиралы энергично ищут
средства подавить его. Отчего
он возник? 

Ведь были «лихие 90�е», ког�
да внешней политикой РФ по
сути дела управляли из Ва�
шингтона. Главу тогдашнего
МИД А. Козырева называли
министром иностранных дел не
России, а для (!) России. И даже
когда предательская сущность
козыревской политики стала
явной до неприличия, Ельцин
был вынужден оставить его в
кресле министра. «По настой�
чивой просьбе» Вашингтона.

Но и после ухода г�на Козыре�
ва из МИД до середины 2000�х
годов шло братание с Западом по
всей «линии фронта». Это было
время триумфальных «встреч в
верхах». Нас приняли в «семёр�
ку�восьмёрку». Запад величест�
венно объявлял, что его главной
целью является благо России, её
становление в качестве новой
«рыночной» державы. В Москве
этому охотно верили. Под раз�
глагольствования о неминуемом
притоке инвестиций в Россию
наши нефтедоллары широким
потоком вливались в иностран�
ные банки под 2—3% годовых,
поддерживая дряхлеющую эко�
номику США и Европы, откро�
венно проигрывающих соревно�
вание с Китаем. А нашу промы�
шленность удушали кредитами
под 17—20 и больше процентов. 

В эти благословенные (для
Запада!) времена были закрыты
стратегически важные военные
базы России на Кубе и во Вьет�
наме, дано молчаливое согла�
сие на вступление в НАТО
стран Прибалтики. Поддержа�
ли интервенцию США и их со�
юзников против Афганистана,
Ирака и Ливии. 

Но вот случились события в
Киеве и в Крыму. Случилась
гражданская война в Новорос�
сии. Начались санкции. Москва
стала огрызаться. Были введены
весьма чувствительные для эко�
номики Евросоюза контрсанк�
ции. В лексиконе руководителей
РФ вновь появились давно забы�
тые, казалось бы, термины: «ко�
лониализм», «империя». 

Началась кампания против за�
падных, прежде всего американ�
ских, организаций, продвигав�
ших «демократические» ценнос�

ти в России. Сегодня верхушка
РФ преисполнена благородного
гнева по поводу их подрывной
деятельности. Как будто раньше
не знали, что это острые инстру�
менты вмешательства Запада во
внутренние дела России. Мы
имели возможность лицезреть
последствия их участия в насаж�
дении проамериканских режи�
мов в Югославии, Грузии, Мол�
давии, на Украине, в дестабили�
зации Киргизии и Узбекистана. 

ЧТО МЕШАЛО пресечь их
деятельность много лет
назад, до того, как эти

спруты вонзили свои щупальца в
тело российского общества? Яс�
но, что допуск этих вербовочных
центров в Россию был платой за
доступ российской «элиты» в
«высшее общество»: мол, вы за�
крываете глаза на действия на�
ших спецслужб в России, а мы
закрываем глаза на не вполне за�
конный характер ваших счетов в
западных банках. 

Что касается трибунала по ма�
лайзийскому «Боингу», то МИД
РФ вполне резонно заявил: Со�
вет Безопасности ООН не имеет
права создавать международные
судебные органы. Почему же
тогда с такой же принципиаль�
ностью не поставить вопрос о
немедленной ликвидации Меж�
дународного трибунала по быв�
шей Югославии (МТБЮ), со�
зданного Совбезом в нарушение
Устава ООН? По командам из
этого антисербского органа за�
падной инквизиции были унич�
тожены ведущие сербские поли�
тические и военные лидеры,
включая президента Милоше�
вича, ещё десятки получили
длительные сроки тюремного
заключения. По сути дела про�
российские силы в Сербии были
разгромлены при деятельном
участии незаконного «трибуна�
ла» при полном попустительстве
творцов внешней политики
России. 

И только теперь, когда жаре�
ный петух клюнул верхушку
РФ, обнаружилось, что между�
народные судебные органы мо�
гут возникнуть лишь с согла�
сия суверенных государств
(как в случае с Международ�
ным уголовным судом). Но ни�
как не решением Совбеза
ООН. Так что недостаточно
уходить в глухую оборону, на�
кладывая вето на проект резо�
люции по малайзийскому «Бо�
ингу». Необходимо идти в на�
ступление, добиваться ликви�
дации незаконного МТБЮ.
Вполне очевидно, что игра во�
круг МТБЮ в «размены», в не�
кие «уступки» ни к чему не
привела: камеры в бывшей гес�
таповской тюрьме Шевенин�
ген в Гааге по�прежнему заре�
зервированы для непокорных. 

Насколько последовательна
патриотическая внешнеполити�
ческая линия нынешнего руко�
водства страны? Нет сомнений в
том, что раздосадованная часть
российской «элиты» искренне

костерит Запад за его диктатор�
ские замашки. Тем не менее на�
дежды на возвращение прежнего
статус�кво явно сохраняются. 

Не следует предаваться иллю�
зиям относительно «патриотиз�
ма» правящей группировки РФ.
Национальные государства воз�
никли именно потому, что бур�
жуазия европейских государств
в ХVII—ХVIII веках начала за�
щищать «свои делянки». И сего�
дня, несмотря на безудержную
глобализацию, национальная
буржуазия США, Германии, Ан�
глии, Франции и других запад�
ных стран по�прежнему весьма
жёстко защищает свои «поля�
ны». Вот и российская олигар�
хия, столкнувшаяся с опаснос�
тью, что у неё отберут золотую

жилу, «растопырила локти». Но
не более того. 

Можно не сомневаться, что по
линии закрытых каналов, по ли�
нии деловых кругов предприни�
маются немалые усилия, чтобы
ослабить, остановить давление, а
затем и вообще вернуть отноше�
ния в те безоблачные времена,
когда Западу позволялось бес�
препятственно грабить Россию,
а российской «элите» — чувство�
вать себя частью «цивилизован�
ного мира» (в смысле доступа не
столько к цивилизационным до�
стижениям, сколько к западной
роскоши). 

И тем не менее, судя по ис�
ключительно агрессивному на�
строю истинных хозяев мира,
они будут с привычным упорст�
вом бультерьера, уже вцепивше�
гося в горло соперника, терзать
его до полной потери крови.
Пример Милошевича, Хусейна и
Каддафи весьма показателен.
Все они некогда проштрафились
перед «свободным миром», де�
монстрируя излишнее свободо�
любие. Но затем восстановили
дружественное расположение
великих мира сего. Однако это
им не помогло. При первой же
возможности Запад сквитался с
ними самым жестоким образом.
После «праздника неповинове�
ния», который российские лиде�
ры устроили вокруг событий на
Украине, им вряд ли можно рас�
считывать на снисхождение. 

Ч ТО ДЕЛАТЬ, чтобы Рос�
сия реально восстанови�
ла свой внешнеполити�

ческий суверенитет? Первое.
Не может быть независимой
внешней политики без незави�
симой внутренней, прежде все�
го экономической и социаль�
ной, политики. Рассчитывать
на внешнеполитическую само�
стоятельность России без пере�
мены экономического курса
было бы наивно. Столь же важ�
но если не отодвинуть полно�
стью от принятия решений
олигархию, то хотя бы на пер�
вых порах ограничить её влия�
ние на этот процесс. 

Второе. Необходимо изба�
виться от евро� и америкоцент�
ризма российской внешней по�
литики, когда международные
отношения рассматриваются
исключительно через призму
отношений с США и их союз�
никами. Нужен решительный
поворот во внешнеполитиче�
ском мышлении.

В последние годы наметился

некоторый прогресс в призна�
нии того неприятного для мно�
гих в верхушке РФ факта, что
мир несколько шире, чем стра�
ны «большой семёрки» плюс
Китай и Индия. Вынужденно
начали устанавливать отноше�
ния в рамках Шанхайской орга�
низации сотрудничества и
БРИКС. Но всё это делается че�
рез силу, неохотно. Усладой ду�
ши тех, кто определяет внеш�
нюю политику РФ, по�прежне�
му являются Европа и Америка. 

Между тем «продолжения бан�
кета» явно не предвидится. Ну�
жен решительный поворот к вос�
становлению отношений с ши�
роким афро�азиатским и латино�
американским миром. Этот по�
ворот декларируется. Путин пару
лет назад, побывав в Аргентине и
Бразилии, торжественно объя�
вил, что «Россия возвращается в
Латинскую Америку». Незадолго
до этого г�н Медведев, посетив
Анголу и Намибию, столь же
торжественно заявил, что «Рос�
сия возвращается в Африку». 

Ни туда ни сюда РФ толком не
вернулась. Ибо возвращение ут�
раченных позиций оказалось де�
лом, требующим многолетних
кропотливых усилий. А психоло�
гия правящей группировки срод�
ни психологии её социальной
опоры — бизнесменов�нувори�
шей, жаждущих «быстрых денег». 

Третье. Нужно воссоздание
комплексной системы обеспече�
ния внешнеполитических инте�
ресов России. Такая прекрасно
отработанная, весьма эффектив�
ная система существовала в
СССР. Конечно, и тогда были
невидимые миру, но вполне ре�
альные трения между МИД и
Международным отделом ЦК,
между МИД и КГБ. Но была и
знаменитая «пятёрка», состояв�
шая из руководителей Междуна�
родного отдела ЦК КПСС,
МИД, КГБ, Министерства обо�
роны, Военно�промышленной
комиссии при Совмине СССР.
Эта система позволяла быстро и
чётко координировать действия
СССР на международной арене. 

Сейчас ничего подобного нет.
Все ведомства, что называется,
«кто в лес, кто по дрова». А круп�
ные корпорации вообще прово�
дят свою собственную политику,
не особенно задумываясь о по�
следствиях для страны в целом.
Более того, они зачастую навя�
зывают свою линию, даже если
она откровенно противоречит
интересам государства. 

По примеру США был создан
Совет безопасности России. И
что? Ощущение такое, что этот
орган существует в основном для
того, чтобы продемонстриро�
вать, что у нас всё «как у людей».
На деле, судя по всему, никакого
влияния на внешнюю и внутрен�
нюю политику России этот ор�
ган не оказывает. 

Четвёртое и самое главное. В
классовом отношении нынеш�
няя правящая группировка РФ
— союз высшей бюрократии и
крупной буржуазии — является
частью мировой олигархии. И
при всех их разногласиях, кото�
рые В.И. Ленин называл межим�
периалистическими противоре�
чиями, ясно, что классовая со�
лидарность крупного капитала и
его политических представите�
лей неизбежно будет брать верх
над общенациональными инте�
ресами. Поэтому без отстране�
ния от власти нынешней правя�
щей группировки подлинно не�
зависимая внешняя политика
вряд ли возможна. 

Это отнюдь не пессимисти�
ческий прогноз. Упрямство и
темп, с которыми российская
верхушка гонит страну в тяже�
лейший экономический, а за�
тем и неизбежный политичес�
кий кризис, внушают надежду
на то, что необходимые преоб�
разования, создающие условия
для подлинно суверенной
внешней политики, произой�
дут достаточно скоро.

Вячеслав ТЕТЁКИН.
Депутат 

Государственной думы, 
доктор исторических наук.

Запад, вопреки надеждам прозападной части «элиты» РФ на то, что охлаж�
дение отношений с ним закончится привычным теплом Лазурного берега
Франции, продолжает закручивать гайки. От России требуют «полного выпол�
нения минских соглашений». Но при этом США руками своих вассалов в Киеве
усердно срывают выполнение этих соглашений. Объявлено о новом пакете
санкций, направленных против российских компаний и отдельных деятелей.

Независимая 
внешняя политика:

надолго ли?
Отношения России с её недавними 

«любезными друзьями» в США и Евросоюзе 
продолжают осложняться

Память о подвиге
красных казаков

ТОГДА, 73 года назад, гит�
леровские дивизии, захва�
тив Ростов�на�Дону, рва�

лись к кавказской нефти и к
портам Чёрного моря. Однако
на пути у них встали казачьи ди�
визии, сформированные из доб�
ровольцев Дона и Кубани. 2 ав�
густа 1942 года казачья лава от�
бросила врага на 12 километров.
Этот контрудар задержал фаши�
стов и дал возможность пере�
группировки частям Красной
Армии.

В том сражении полегло не�
сколько тысяч казаков. Почтить
их память собрались сотни
человек: представители казачь�
их обществ, жители Кущёвского
района, донские казаки, ветера�
ны, активисты местного отделе�
ния КПРФ и организации «Де�
ти войны», гости из муници�
пальных образований северной
части края, из Донецка. Прибы�
ли и военнослужащие — участ�
ники «Танкового биатлона�
2015» из нескольких государств
— Китая, Пакистана, Венесуэ�
лы, Республики Беларусь и Рос�
сийской Федерации.

В своём выступлении депутат
Законодательного собрания
Краснодарского края, руково�
дитель фракции КПРФ Н.И.
Осадчий отметил, что кубанская
земля обильно полита кровью
воинов и мирных жителей — от
Белой Глины до Тамани, от го�
рода�героя Новороссийска до
станицы Кущёвской. Но уни�
кальность той августовской ата�
ки в конном строю и разгром
фашистов подтверждают право�
ту тех предложений, которые
звучат давно: необходимо госу�
дарственным решением при�
дать станице Кущёвской статус
казачьей станицы воинской
славы. По мнению депутата�
коммуниста, краевой парламент
должен, опираясь на мнение об�
щественности, поддержать этот
патриотический порыв.

— Славные боевые традиции
тех лет живут и в наши дни, —
подчеркнул Н.И. Осадчий, — и
доказательством тому являются
мужество кубанских казаков, ко�
торые прошлой весной помогли
возвращению Крыма в состав
Российской Федерации, и отвага

патриотов, сражающихся на до�
нецкой и луганской земле.

Завершая выступление, лидер
краевого отделения КПРФ вру�
чил главе Кущёвского района и
председателю Совета ветеранов
копию Знамени Победы для ме�
мориала казачьей славы.

По окончании митинга его
участниками были возложены
цветы и венки к монументу ка�
зака�всадника на Ростовском
шоссе, после чего депутаты�
коммунисты встретились в ста�
нице Кущёвской с местными
жителями и партийными акти�
вистами, передавшими депута�
там ряд обращений и жалоб.
Главные беды селян — это не�
справедливые земельные отно�
шения, растущие коммуналь�
ные тарифы, прежде всего опла�
та за воду и электричество, а
также плачевное состояние уча�
стковых больниц.

Все эти вопросы, считают де�
путаты от КПРФ, можно ре�
шить. Только для этого нужна
политическая воля на краевом и
местном уровне. Необходимо
добиться смены приоритетов в
развитии края, и шанс для этого
даёт предстоящая избиратель�
ная кампания.

Пресс%служба Краснодарского
крайкома КПРФ.

Традиции

«П АРТИЯ ВЛАСТИ» решила идти на�
пролом, своим «единороссовским» пу�
тём. Нет денег в государстве на народ

— терзают сердца людей «утечками» информации
о повышении пенсионного возраста, введении
различного рода оплаты за всё — от медицины до
капремонта жилья.

Два года назад добрались и до вузов, предва�
рительно замучив общеобразовательную школу
экспериментами вроде ЕГЭ. Магнитогорский
горком КПРФ провёл тогда несколько митин�
гов протеста против объединения таких разных
учебных заведений. Но в разгул «единороссов�
ской» демократии» другого мнения просто быть
не должно. Тем более что и в городском собра�
нии депутатов, и в городской администрации
правят они же. Словом, классический вуз не за�
щитили. Более того, поддержали ректора техни�
ческого вуза, который поставил целью расши�
рить учебное заведение, создать нечто похожее
на Гарвард или ещё что�то, начал подбирать под
своё крыло колледжи.

Ну и что из этого вышло? Недавно ректор тех�
нического (теперь — объединённого) университе�
та собрал общественный совет при вузе, на кото�

ром поделился тревогой: из�за трудностей с госу�
дарственной аккредитацией 540 выпускников мо�
гут вовремя не получить дипломы, потому что по�
следний этап аккредитации заканчивается 6 авгу�
ста, а срок подачи документов на очную форму
обучения завершается 20 июля. То есть возникает
проблема и с набором на следующий учебный год.

В итоге за четыре этапа подготовки к государст�
венной аккредитации технический университет
затратил почти девять миллионов рублей только
на уплату госпошлины (не считая других оргзат�
рат). Но чтобы подсластить пилюлю, «реоргани�
заторы» высшего образования сообщили руко�
водству МГТУ имени Г.И. Носова, что он вошёл�
таки в список эффективных вузов Российской
Федерации. «В сравнении с прошедшими годами
МГТУ значительно улучшил все показатели», —
говорится в сообщении. Но главная�то оценка в
последней фразе: «Кроме одного — образователь�
ной деятельности».

Вот это слон так слон. Но кто его заметит?

Валентина НИКИФОРОВА.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Магнитогорск.

На мемориале «Поле казачьей славы», рядом
со станицей Кущёвская, прошло торжественное
мероприятие в честь легендарной атаки крас�
ной казачьей конницы в августе 1942 года. 

Сумерки образования

Слона никто не заметит
Борьба минобрнауки России с «неэффективными вузами» в Маг�

нитогорске завершилась присоединением университета (бывшего
хорошего пединститута, где готовили таких учителей, к которым за
опытом приезжали со всей страны) к техническому университету
имени Г.И. Носова. Тоже отличному учебному заведению.
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ПРЯМОЙ МАРШРУТ
Вэньчжоу — Дальний Вос�

ток России осуществляется в
следующем порядке: Вэньчжоу
— Шанхай — Владивосток
(Рыбный порт) — порт Восточ�
ный — Вэньчжоу. Путь из
Вэньчжоу во Владивосток за�
нимает около 5 дней, в порт
Восточный — 7—8 дней, это на
3—4 дня меньше, чем при поль�
зовании другими, соседними
портами. Кроме того, дальнево�

сточные порты связаны с систе�
мой железнодорожных перево�
зок, таким образом облегчается
доставка товаров, сделанных в
Вэньчжоу, в Москву, Новоси�
бирск, Екатеринбург и по всей
России.

Открытие прямого маршру�
та из Вэньчжоу в РФ обеспе�
чит новый удобный канал и для
российских предприятий, за�
интересованных в импорте и
экспорте.

Нынешним летом
грузовое судно с то�
варами из РФ успеш�
но причалило в порту
города Вэньчжоу, что
ознаменовало офици�
альное открытие прямого маршрута Вэньчжоу —
Дальний Восток России.

Открыт новый маршрут

ПО СЛОВАМ директора го�
родского музея динозавров

Ду Яньли, размер обнаружен�
ных яиц довольно большой, ди�
аметр одного составляет при�
мерно 13 сантиметров. Пока не
выяснено, к какому виду дино�
завров относится находка.

Ду Яньли отметила, что тол�
щина красных песчаников во
впадине Хэюань составляет
4000 метров и сколько там ещё
осталось яиц динозавров, не�
известно. 

Хэюань называют родиной

динозавров. С марта 1996 года,
когда здесь впервые нашли
окаменелые яйца динозавров,
вплоть до сегодняшнего време�
ни их обнаружено более 17 ты�
сяч. В 2005 году в городе был
открыт музей, где хранятся
10008 яиц динозавров. За
большое количество таких
окаменелостей музей получил
сертификат Книги рекордов
Гиннесса.
(«Жэньминь жибао» он�лайн»).

Фото с сайтов
russian.people.com.cn и ekd.me

Музей динозавров пополнился
В ходе ремонта одной из улиц в китайском горо�

де Хэюань провинции Гуандун найдены 43 окамене�
лых яйца динозавров. 

ИНВЕСТИЦИИ КНР в за�
падные страны будут уве�

личиваться постепенно. К 2020
году объём прямых инвестиций
Поднебесной возрастёт с ны�
нешних 744 млрд. до 2 трлн.
долларов.

В исследовании подчёрки�
вается, что за последнее деся�
тилетие Китай добился быст�
рого роста прямых иностран�
ных инвестиций — практичес�
ки с нуля до около 100 млрд.
долларов в год, к тому же он
превратился в одного из веду�
щих мировых поставщиков
прямых инвестиций. Сообща�
ется, что с 2000 по 2014 год
китайские компании инвести�

ровали 46 млрд. евро в 1047
проектов 28 стран Евросоюза,
большинство из которых будут
завершены после выхода из
финансового кризиса.

Европа стала главным полу�
чателем выгоды от прямых ин�
вестиций КНР (в энергетику,
автомобильную отрасль, не�
движимость и т.д.).

Крупнейший объект прямых
инвестиций Китая — Велико�
британия. С 2000 по 2014 год
эта страна получила 12,2 млрд.
евро в качестве прямых инвес�
тиций. Германия и Франция
находятся на втором и третьем
местах с 6,9 млрд. евро и 5,9
млрд. соответственно.

Станет крупнейшим инвестором
По сообщению британской газеты «Файнэншл

таймс», в соответствии с последними прогнозами, ос�
нованными на исследовании Rhodium Group и
Mercator Institute for China Studies, к 2020 году миро�
вые иностранные активы КНР вырастут почти в три ра�
за — с 6,4 трлн. долларов до 20 трлн., а Китай станет
крупнейшим на планете иностранным инвестором.

Первое место по…
уровню разводов

Согласно данным обнародованного недавно в Ки�
тае «Итогового статистического бюллетеня о соци�
альном обслуживании в 2014 году», по всей стране
было зарегистрировано 3637000 случаев расторже�
ния брака. Первое место с 55 тысячами разведённых
пар занял Пекин. Недалеко от него отстал и Шанхай.

УЧЁНЫЕ ПОЛАГАЮТ, что
причин роста количества

разводов очень много. Многие
пары разводятся по экономиче�
ским причинам. К тому же ра�
нее в Китае при возникновении
разногласий между супругами
общественность и руководите�
ли предприятий могли вме�
шаться и помочь решить про�
блемы. Бытовавшая моральная
дискриминация в отношении
разведённых также приводила
к тому, что многие не решались
подавать на развод. Сейчас от�
ношение к этому меняется,
«стыд» в таких случаях ослабе�
вает. А после принятия в 2003
году «Постановлений о регист�
рации брака» была также упро�
щена и процедура развода, что
стало ещё одной причиной рос�
та их количества.

Эксперт по вопросам семьи и
брака Общества научных ис�
следований в сфере законода�
тельства Китая Лу Миншэн
считает, что основная причина

роста количества разводов в
стране в последние годы за�
ключается в ускорении темпа
жизни и перемен в социальной
сфере. «Взаимопонимание и
терпимость между мужем и же�
ной ослабевает, — говорит он.
— Брак уже не считается чем�
то священным, как раньше, по�
этому возникает множество си�
туаций, когда люди не испыты�
вают достаточного влечения и
уважения друг к другу и выби�
рают развод».

Ещё одной причиной роста
числа случаев расторжения
брака, по мнению Лу Миншэ�
на, стали множащиеся вне�
брачные связи. Примерно по�
ловина разводов связана с по�
добными ситуациями. К тому
же, когда у супругов возникают
проблемы в отношениях, неко�
торые социальные сети, такие,
как «Вэйсинь», и ряд других,
становятся инструментами для
стимулирования внебрачных
связей.

БЛАГОДАРЯ UNAIDS за
15 лет смертность от им�
мунодефицита упала на

41%, число заражённых снизи�
лось на 35%, а программа предо�
ставления необходимых ле�
карств 15 миллионам пациентов

до конца 2015 года была выпол�
нена на девять месяцев раньше
— уже в марте. Для сравнения: в
2000�м, когда ООН начала целе�
направленную борьбу с ВИЧ,
необходимые препараты полу�
чали менее 700 тысяч больных.

«На всей планете удалось ос�
тановить и обратить вспять
эпидемию «чумы XX века».
Сейчас мы должны взять на се�
бя обязательство покончить с
массовым распространением
заболевания в рамках целей ус�

тойчивого развития», — заявил
генсек ООН Пан Ги Мун.

По мнению экспертов, успех
в войне с ВИЧ во многом зави�
сит от финансирования в бли�
жайшие два года. Как отмечает
агентство «Рейтер», объём ин�
вестиций на борьбу со СПИДом
сейчас составляет около 22
миллиардов долларов в год. 

Авторы доклада полагают,
что эту сумму необходимо
увеличить на 8 — 12 миллиар�
дов и постепенно достичь
ежегодной суммы 31,9 милли�
арда к 2020�му.

Елена МОРОЗОВА.

Борьба со СПИДом: 
заметные успехи

Новый доклад UNAIDS (Объединённой программы ООН по ВИЧ/СПИДу), представ�
ленный на недавней Третьей конференции по финансированию развития организации,
свидетельствует об успехах в борьбе с заболеванием. 

ОПРОДОЛЖАЮЩЕМСЯ без малого
два десятка лет конфликте, локомоти�
вом которого является строительство

Рогунской ГЭС, «Правда» сообщала неодно�
кратно. Напомним лишь, что главным раз�
дражителем для Узбекистана являются пла�
ны таджикских властей по запуску крупней�
шей гидроэлектростанции в регионе. В Таш�
кенте полагают, что возведение 335�метро�
вой плотины не только значительно снизит
уровень воды в Амударье, создав проблемы
для сельского хозяйства республики, но и
грозит катастрофическими последствиями в
случае землетрясения и разрушения дамбы. 

Официальный Душанбе эти обвинения от�
вергает, заявляя, что опасения соседей явно
преувеличены. Более того, здесь указывают на
пользу строительства станции для самого Уз�
бекистана, поскольку возведение плотины
поможет регулировать речной сток и избегать
маловодных периодов. Но главным побужде�
нием таджикской стороны является, конечно,
стремление избавиться от «дамоклова меча»
энергодефицита, нависающего над страной. 

Очередной всплеск взаимных нападок
произошёл в конце июля — начале августа.
Выступая перед руководством и активом го�
рода Рогун, президент Таджикистана Эмома�
ли Рахмон заявил, что прогресс страны на�
прямую зависит от строительства гидроэлек�
тростанций, в первую очередь — Рогунской.

Эту тему спустя несколько дней подхватил

министр энергетики и водных ресурсов Ус�
монали Усмонзода. Выступая на пресс�кон�
ференции, он сообщил, что первые два агре�
гата Рогунской ГЭС будут сданы в эксплуа�
тацию «в самые ближайшие годы». По его
словам, всё необходимое оборудование уже
находится в республике: большая его часть
была завезена ещё в советские годы, а недо�
стающие детали Таджикистан приобрёл у
Украины. Как добавил Усмонзода, общая
мощность двух гидроагрегатов составит 800
мегаватт, что позволит практически полно�
стью решить проблему с круглогодичным
обеспечением страны электроэнергией. 

Но самым резонансным стало другое вы�
сказывание министра. По его словам, к ре�
зультатам оценки международных экспертов
каких�либо официальных претензий со сто�
роны Узбекистана не было. Речь идёт об экс�
пертизе под эгидой Всемирного банка, кото�
рая ровно год назад в целом согласилась с
безопасностью проекта Рогунской ГЭС.

В Ташкенте не стали игнорировать это вы�
ступление. На официальном сайте МИД Уз�
бекистана появился пресс�релиз весьма ори�
гинального содержания. Вниманию читате�
лей представили текст заявления первого ви�
це�премьера республики Рустама Азимова,
сделанного им… 18 июля прошлого года. Тог�
да в Алма�Ате прошла встреча представите�
лей правительств стран Центральной Азии
по обсуждению вопросов использования

трансграничных водных ресурсов. В своём
докладе Азимов подчёркивал, что проект Ро�
гунской ГЭС даже с учётом положительного
заключения международных экспертов «ни�
когда и ни при каких обстоятельствах» не по�
лучит поддержку Узбекистана. 

Тем самым в Ташкенте отметили неизмен�
ность своей позиции. Промелькнувшая бы�
ло надежда на потепление отношений двух
стран оказалась тщетной. Вся эта история
между тем в очередной раз доказала, что
конфликт вокруг Рогуна давно перешёл из
чисто экономической и экологической пло�
скости в политическую. Та самая междуна�
родная экспертиза являлась требованием
Ташкента, но теперь он и слышать не хочет о
признании её результатов. К тому же именно
действия узбекской стороны подтолкнули
Душанбе к возобновлению строительства
ГЭС: выйдя из единой энергетической сис�
темы Центральной Азии, Ташкент сделал
невозможным получение Таджикистаном
электроэнергии из Туркмении. Теперь же
своей неуступчивой позицией власти Узбе�
кистана явно хотят сохранить рычаги влия�
ния на соседнюю республику. Со своей сто�
роны, и таджикские власти отказываются
идти на уступки, например, снизив высоту
плотины и объём водохранилища.

Вывести ситуацию из тупика может толь�
ко воля политиков, их способность отбро�
сить обиды и сиюминутные выгоды ради
нормализации отношений двух стран. Пока,
однако, признаков этой мудрости не наблю�
дается.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Энергетический конфликт 
с политической подкладкой

Таджикистан и Узбекистан вновь обмениваются взаим�
ными обвинениями. Причиной, как и раньше, является стро�
ительство Рогунской ГЭС. В Ташкенте заявили, что ни при
каких обстоятельствах не поддержат проект, в Душанбе же
обещают запустить первые агрегаты в ближайшие годы. 

Пульс планеты ВВВВ    ффффооооккккууууссссееее    ————    ЦЦЦЦееееннннттттррррааааллллььььннннааааяяяя    ААААззззиииияяяя

●●  ФЕРГЮСОН. Несколько
сотен демонстрантов перекрыли
центр этого американского горо�
да, где проходил «тихий марш»
памяти Майкла Брауна — темно�
кожего подростка, застреленного
год назад белым полицейским.
Неподалёку от места проведения
мероприятия произошла стрель�
ба, в результате которой ранения
получили два человека. Один из
них находится в госпитале в кри�
тическом состоянии.

●●  КАБУЛ. Сильный взрыв
произошёл в столице Афганис�
тана у въезда на территорию
международного аэропорта. По
информации полиции, теракт
совершил находившийся за ру�
лём заминированного автомоби�
ля смертник, который близ
КПП привёл в действие бомбу.
Официальных данных о жерт�
вах пока не поступало.

●●  ТОКИО. Популярность
премьер�министра Японии
Синдзо Абэ, по данным прове�
дённого недавно опроса, резко
упала. 49% респондентов заяви�
ли, что крайне недовольны его
работой. После землетрясения
2011 года и аварии на «Фукуси�
ме�1» в Японии осталось 48
ядерных реакторов, которые
были полностью остановлены.
Абэ выступает за то, чтобы

вновь запустить их, так как се�
годня власти вынуждены импор�
тировать в страну больше доро�
гостоящих энергоносителей.

●●  НЬЮ�ЙОРК. Страны —
члены ООН согласовали пове�
стку глобального развития на
период после 2015 года. Как
ожидается, 29�страничный до�
кумент, переговоры по которому
продолжались более двух лет,
будет утверждён в сентябре на
саммите в штаб�квартире все�
мирной организации. В повестке
прописаны 17 целей устойчиво�
го развития, рассчитанные на 15
лет. Самая первая и главная из
них предусматривает «повсеме�
стное искоренение бедности во
всех её проявлениях».

●●  БЕЛФАСТ. Британская по�
лиция с помощью водомётов ра�
зогнала здесь несанкционирован�
ную манифестацию ирландских

республиканцев. Активисты вы�
шли на марш в годовщину приня�
тия закона, по которому в 1970�х
годах ирландцев, подозреваемых
в терроризме, могли задерживать
без предъявления обвинений. За�
кон был быстро отменён, но до
сих пор остаётся больной темой в
Северной Ирландии.

(По сообщениям 
информагентств).

КАНАЛОГИЧНЫМ выводам при�
ходят и на противостоящей сторо�
не. Последние обстрелы и харак�

тер боевой активности вооружённых сил
Украины очень напоминают артподго�
товку перед масштабным наступлением.
Особенно в Горловке, расположенной в
удобном месте для расчленения народ�
ных республик Донбасса на две части с
дальнейшим выходом к российской гра�
нице для того, чтобы отрезать ДНР и
ЛНР от каналов поставок продовольст�
вия и промышленных товаров.

Обстрелы Горловки и близлежащих
населённых пунктов подразделениями
ВСУ приобретают всё более угрожаю�
щий характер. Если раньше обстрелы
велись вечером и по ночам, то вот уже
почти трое суток мирные кварталы и
днём находятся под плотным артилле�
рийским огнём.

С ночи 9 августа украинская артилле�
рия наносила массированные удары по
городу, в результате чего возросло коли�
чество разрушений и пожаров, а также
число убитых и раненых мирных жите�
лей. Обстрел ведётся со стороны Дзер�
жинска, Шума, Курдюмовки, Майор�
ска и Семигорья — работают гаубицы,
миномёты и «Грады». В результате мас�
сированного обстрела прекращено во�
доснабжение, не стало и света.

Наблюдаются многочисленные воз�
горания в различных районах города.
Машины «Скорой помощи» пока не в
состоянии оказывать помощь раненым
мирным жителям Горловки из�за высо�
кой интенсивности обстрелов украин�
скими военными. Этот город стал са�
мой «горячей» точкой на линии сопри�
косновения в Донбассе. По данным мэ�
рии, с января по июль 2015 года от обст�
релов ВСУ здесь погибли 164 мирных

жителя, более 500 ранены. Более всего
от разрывов украинских снарядов стра�
дают дети.

Судя по географии обстрелов, осо�
бенно достаётся Гольмовскому и Май�
скому районам, Никитовке, Зайцеву,
Байраку, Румянцеву и Бессарабке. На
артёмовском направлении перекрытой
оказалась дорога. Людей, собиравшихся
пересечь линию разграничения, засев�
шие на блокпосту вояки ВСУ использо�
вали как «живой щит» для прикрытия.
Обстрел Горловки вёлся прямо с этого
места.

Опубликовано видео, подтверждаю�
щее факт применения украинскими си�
ловиками снарядов с фосфором, запре�
щённых международными конвенциями.

НЕМНОГИМ отличается ситуа�
ция и в ЛНР. Из сообщения офи�
циального представителя Народ�

ной милиции ЛНР Тараса Холодкова:
«Ни о каком отводе вооружений киев�
ские власти даже не помышляют. Вся
артиллерия остаётся на своих местах,
включая 120�миллиметровые миномё�
ты». Основные позиции украинских
войск, с которых обстреливают Луганск,
находятся в населённых пунктах Донец�
кий, Бахмутка, Золотое и Счастье.

«На фоне предлагаемых нами мир�
ных инициатив и стремления к мирно�
му диалогу на переговорах контактной
группы в Минске вынуждены констати�
ровать откровенный саботаж со сторо�
ны Украины», — отметил Холодков.

Ещё одним доказательством ис�
пользования украинскими боевиками
кассетных и фосфорных боеприпасов
стал обстрел посёлка Желобок Славя�
носербского района ЛНР снарядами
калибра 76,2 мм, начинёнными фос�

фором. «Отправили на экспертизу, к
вечеру пришла информация: 76,2, фо�
сфорный», — сообщили военнослужа�
щие армии ЛНР.

После затянувшегося «перемирия»
силы ДНР начинают вести ответный
огонь по позициям ВСУ, как, например,
в Красногоровке. По поступающей ин�
формации, часть артиллерии Новорос�
сии вернулась на фронт из глубокого
тыла, чтобы защитить мирных жителей
от каждодневного артиллерийского тер�
рора карателей.

Напряжённой оставалась ситуация в
ЛНР и ДНР и с утра 10 августа.

ОПЛАНАХ усмирения мятежного
Донбасса «проболтался» депутат
Верховной Рады, в недавнем

прошлом секретарь СНБО Андрей Па�
рубий. Оказывается, киевскими властя�
ми разработана силовая операция «Бу�
ря». В ходе её реализации они собира�
ются воспользоваться опытом Хорва�
тии. Бывший комендант Майдана за�
явил, что на днях он вернулся с между�
народной конференции, где общался с
хорватами, которые поделились с ним
опытом проведения своих операций
«Буря» и «Молния».

Напомним, что «Буря» — совместная
военная операция армии Хорватии и 
5�го корпуса армии Боснии и Герцего�
вины, которую провели в августе 1995
года против Сербской Краины. Резуль�
татами этой операции стала ликвидация
республик Сербской Краины и Запад�
ной Боснии. В результате «Бури» из
Хорватии бежали от 200 до 250 тысяч
сербов, ещё несколько тысяч мирных
граждан были убиты.

Операция «Молния» — военная опе�
рация войск Хорватии по восстановле�
нию контроля над западной Словенией
в 1995 году. Область входила в состав не�
признанной Республики Сербская Кра�
ина и находилась под надзором сил
ООН. В период с 1 по 3 мая 1995 года
хорватская армия заняла область, пре�
одолев оборону сербов и ликвидировав

эксклав. Операция привела к исходу из
Западной Словении большинства серб�
ского населения и массовым жертвам
среди мирных жителей. Такую же участь
готовят киевские власти для остатков
населения Донбасса.

ПОКА в Киеве вынашивают и на�
мерены реализовать наполеонов�
ские военные планы, с другого

фронта — экономического — их вот�вот
готова накрыть другая сокрушительная
волна, спровоцированная кардиналь�
ным падением валового внутреннего
продукта. По итогам текущего года на
Украине оно будет значительно превы�
шать семь процентов. Такое заявление
неожиданно для Госстата, прогнозирую�
щего «оживление в ряде секторов укра�
инской экономики», сделал находя�
щийся на побывке в Литве министр�чу�
жестранец Айварас Абромавичус.

«Экономическая ситуация на Украи�
не очень сложная, 38 месяцев подряд в
стране фиксируется только спад про�
мышленного производства, инфляция
достигает 57 процентов», — заявил сей
министр экономического развития и
торговли Украины (вернее, её стагна�
ции) в эфире литовской радиостанции
Ziniu Radijas. По словам Абромавичуса,
уже сегодня видно, что спад показателя
ВВП в 2015 году будет значительно
больший, чем годом ранее, когда он со�
ставлял семь процентов. Украина идёт
вразнос. И, как считает министр, эта
ситуация является следствием того, что
уже больше двух десятилетий происхо�
дило неправильное управление эконо�
микой — фактически в течение всех лет
«независимости». «В результате Украи�
на очень сильно отстала от своих сосе�
дей — Польши, Белоруссии и стран
Балтии», — сказал Абромавичус, под�
черкнув, что стране необходимы сроч�
ные и глубокие структурные реформы,
однако не пояснив, в чём конкретно
они должны выражаться.

К этому следует добавить, что не так
давно авторитетный на Западе британ�

ский еженедельник «Экономист» на�
звал Украину, «опередившую» по тем�
пам падения ВВП Ливию, Макао и Эк�
ваториальную Гвинею, худшей эконо�
микой мира.

СУДЯ по докладу Международного
валютного фонда, продолжающе�
го давить украинцев «льготными»

кредитными «условиями», Украина
фактически пребывает на грани дефол�
та, и её банки оказались вторыми «по
риску невозврата ccуд» после Нигерии.
Компания вполне «достойная». Но это
совершенно не смущает Абромавичуса
и его начальника — премьер�министра
Арсения Яценюка, как и президента
Петра Порошенко.

Во что превратили Украину, обладав�
шую одной из лучших в прошлом евро�
пейских экономик, видно на примере
подготовки к зимнему сезону. Руковод�
ство страны докатилось до того, что нет
даже единой точки зрения на пути вы�
хода из кризисной ситуации. То, напри�
мер, вице�премьер Украины Валерий
Вощевский заявляет, что для проведе�
ния отопительного сезона нужно еже�
месячно закупать минимум 800 тысяч
тонн угля антрацитовой группы, и не
где�нибудь, а в неподконтрольной час�
ти Донбасса. То Яценюк говорит, что
Украине на те же цели необходимо на�
копить по позитивному сценарию 
7 миллионов тонн угля, по негативному
— 11 миллионов тонн. Мнения расхо�
дятся, видимо, в зависимости от аппе�
титов и возможностей присвоения бюд�
жетных средств.

Чем ближе зима, тем острее становят�
ся проблемы. При этом очевидно, что
излюбленный приём властей — пере�
кладывание вины на «старую преступ�
ную власть» — уж «точно перестаёт ра�
ботать». Предусмотрительный премьер�
министр Яценюк дал обещание, что в
сентябре «по результатам оценки дея�
тельности каждого министра» им «будет
предложен парламентской коалиции
новый состав кабинета министров Ук�
раины и новая эффективная структура
украинского правительства». Самое
время менять лошадей. Вся надежда на
пересаживание исполнителей в обан�
кротившемся оркестре.

В.М.Т.

● Семейный  экипаж комбайнёров Владимира и Дмитрия Мельниковых из
агрокомбината «Заря» Могилёвского района республики приблизился к намолоту трёх
тысяч тонн зерна (на утро 10 августа — 2720 тонн).

Фото БЕЛТА.

Французские и российские власти согласова�
ли размеры компенсации за непоставки «Мист�
ралей». Прямые потери для Франции составля�
ют 850 миллионов евро плюс обслуживание
двух ставших ненужными кораблей.

В настоящих условиях отказ от чести испол�
нения этого контракта — не только удар по пре�
стижу Франции и её бюджету, но и новое под�
тверждение зависимости страны от США в об�
ласти внешней политики, характерной для эпо�
хи Николя Саркози. В современном геополити�
ческом контексте производство вооружений и
их продажа являются условием национальной
независимости Франции. Эта проблема слиш�
ком серьёзна, чтобы обсуждать её без учёта во�
енной доктрины и чёткой стратегии в интересах
французского народа и под строгим контролем
государства.

Опасный и противоречивый правительствен�
ный атлантизм способствует консервации укра�
инского кризиса. В то время как французское
правительство бесстыдно продаёт оружие мо�
нархиям Персидского залива, проводимая им
политика двойных стандартов может вызывать
только горькую иронию. Такое решение отдаля�

ет нас от России, что является ошибкой: эта
страна должна оставаться важным партнёром
Франции в контексте политики мира и сотруд�
ничества. Поддержка санкций, следовательно,
вредит интересам Франции и всех европейцев.

Джордже КУЗМАНОВИЧ.
Национальный секретарь Левой партии

Франции по международным вопросам и обороне.
Перевод Анны СЕМЁНОВОЙ.

«Мистрали» и потеря 
национального суверенитета

Заявление Левой партии Франции

●●  ПЕКИН. Мощный тайфун «Суделор» обрушился на ряд про�
винций восточной части Китая. Пострадали около 1,21 миллиона
жителей провинции Фуцзянь, эвакуированы 320 тысяч. Из про�
винции Аньхой пришлось вывезти 181 тысячу человек. Стихия
стала причиной гибели по меньшей мере 14 человек. Тайфун ока�
зался одним из самых грозных стихийных бедствий, которые
приходилось переживать стране за последнее время. Скорость ве�
тра превышала 280 километров в час.

Фото Рейтер.

Вести с Украины

Худшая экономика мира
Во время воскресного брифинга спикер администра�

ции президента Украины по вопросам так называемой ан�
титеррористической операции Александр Мотузяник при�
знал, что ситуация на фронте значительно обострилась, а
театр военных действий постоянно расширяется.

Белорусский пример

«Чума XX века»
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Российской Федерации

10 дней календаря

11 августа
— 70 лет назад в ходе совет

скояпонской войны 1945 г. на�
чалась Южно�Сахалинская на�
ступательная операция совет�
ских войск — 16й армии 2го
Дальневосточного фронта во
взаимодействии с Северной
Тихоокеанской военной фло
тилией.

— 115 лет со дня рождения
В.П. Ставского (1900—1943) —
советского писателя, журнали
ста, одного из организаторов и
руководителей Союза писате
лей СССР. В годы Великой Оте
чественной войны был воен
ным корреспондентом «Прав
ды». Погиб на фронте.
12 августа

— 75 лет назад был издан
указ Президиума Верховного
Совета СССР «Об укреплении
единоначалия в Красной Армии
и Военно�Морском Флоте». В
соответствии с ним были упра
зднены должности военных
комиссаров и установлен ин
ститут заместителей команди
ров по политической части
(замполитов).
13 августа

— 95 лет со дня рождения
В.И. Андрианова (1920—1999) —
генералмайора авиации, дваж
ды Героя Советского Союза. Во
время Великой Отечественной
войны в штурмовой авиации
совершил 177 боевых вылетов.
14 августа

— 85 лет назад ЦИК и СНК
СССР приняли постановление
«О всеобщем обязательном на�
чальном обучении».
15 августа

— 70 лет назад в ходе совет
скояпонской войны войска
Красной Армии во взаимодей
ствии с вооружёнными силами
корейского народа завершили
освобождение Кореи от окку
пационных войск Японии. Эта
дата отмечается как националь�
ный праздник в КНДР и Респуб�
лике Корея.

— 85 лет назад был осуществ�
лён пуск первой турбины Челя�
бинской ГРЭС, возведённой по
плану ГОЭЛРО.

— 115 лет назад родился И.И.
Доронин (1900—1978) — совет
ский поэт, автор стихов, поэм,
песен («Ой, цвети, кудрявая ря
бина»).

— 70 лет назад погибла Мария
Цуканова (1924—1945) — са
нинструктор 355го отдельного
батальона морской пехоты Ти
хоокеанского флота, Герой Со
ветского Союза (посмертно).
Во время советскояпонской
войны участвовала в высадке
десанта в корейский порт Сей
син и вынесла с поля боя более
50 раненых.
16 августа

— 55 лет назад Кипр был про�
возглашён независимой респуб�
ликой.

— 110 лет со дня рождения
М.В. Октябрьской (1905—1944)
— гвардии сержанта, механика
водителя танка «Боевая подру
га», построенного на её личные
сбережения. Герой Советского
Союза (посмертно). Погибла от
ран, полученных в бою.
17 августа

— 170 лет назад родился
Александр Износков (1845—
1911) — русский горный инже
нер, изобретатель. Он первым
внедрил мартеновскую техно
логию литья стали в России
(1870). По его инициативе в
1887 г. в Петербурге было уч
реждено Общество горных ин
женеров.
18 августа

— 70 лет назад началась Ку�
рильская наступательная опе�
рация советских войск по осво
бождению Курильских остро
вов.
19 августа

— 1942 г. — началась героиче�
ская оборона Новороссийска.

— 1991 г. — создание Государ�
ственного комитета по чрезвы�
чайному положению (ГКЧП).
20 августа

— 70 лет назад постановлени
ем Государственного Комитета
Обороны был создан Специаль�
ный комитет по использованию
атомной энергии для руководства
всеми работами по использова�
нию внутриатомной энергии ура�
на. В комитет вошли ведущие
физикиядерщики И.В. Курча
тов, П.Л. Капица, А.Ф. Иоффе,
Ю.Б. Харитон и другие.

— 70 лет назад китайский го�
род Харбин, оккупированный
Японией, был освобождён со�
ветскими войсками и возвращён
Китаю.

Повестка дня

Многознание уму не научает

В ЛАСТЬ ИМУЩИМ не
обходимо лишь то, что
будет способствовать

росту производительности тру
да, росту прибавочной стоимо
сти и увеличению прибыли, а
для этого не только не надо
«всех тех богатств, которое вы
работало человечество», не на
до даже среднего образования. 

Однако следует понимать,
что включение молодёжи в
жизнь общества (производст
венную, общественнополи
тическую и культурную дея
тельность) требует, чтобы под
растающие поколения овладе
ли необходимыми знаниями,
умениями, навыками, накоп
ленными человечеством в про
цессе социальноисторичес
кого опыта. Но овладеть всем
этим мешают, с одной сторо
ны, поощряемое развитие ок
культных наук и широкое ис
пользование в учебном про
цессе современных информа
ционных и компьютерных тех
нологий, в том числе и интер
нетсайтов, — с другой.

Почему оккультные науки и
ремёсла препятствуют образо
ванию? 

В современном обществе ни
чем и никем не сдерживается
развитие разного сорта ок
культных наук — хиромантии,
уфологии, астрологии, яснови
дения, гадания, колдовства,
знахарства и других паранор
мальных мифологем. Некото
рые из них даже пытаются ис
пользовать в качестве обяза
тельных дисциплин для изуче
ния в учебных заведениях. По

телевидению интервьюируют
магов, колдунов, гадалок, но
воиспечённых пророков, про
рицателей, шарлатанов, ясно
видящих, служителей церкви и
прочих мистификаторов. И как
результат — в обществе появи
лось довольно много людей,
которые верят в бога, амулеты,
обереги и привороты, снятие и
наведение порчи, предсказа
ния судьбы и гороскопы, чу
десные исцеления, мгновенное
обучение языкам, музыке и ме
неджменту и т.д. И это всё пре
пятствует повышению образо
ванности общества. 

Почему электронное обу
чение препятствует образова
нию? 

Вопервых, современные
информационные технологии
позволяют любой текст наби
рать на компьютере с исполь
зованием клавиатуры, а затем и
распечатывать его. Отсюда от
падает необходимость учиться
писать. И если посмотреть на
почерк студентов, то нетрудно
заметить, что некоторые из них
уже разучились это делать. 

Вовторых, при электрон
ном обучении доминируют
«шаблонные» процессы «при
нятия решений» в условиях не
изменной итоговой формули
ровки, когда исходные данные,
вопросы и цели дают студен
там уже в готовом виде. И так
как при этом обратной связи
нет, то и электронное обучение
просто не способно ставить пе
ред студентами задачу усмот
реть актуальность проблемы,
подметить её специфические

особенности или сформулиро
вать её в оригинальной поста
новке. Такое можно достичь,
как показывает практика обу
чения, только при наличии че
ловеческого фактора в лице
преподавателя. 

Втретьих, при регулярном
чтении в Интернете, где рус
ский язык искажается, исполь
зуемые там лексические, орфо
графические, синтаксические
формы со временем всплывают
не только в обыденной устной
речи, но и в письменной. Уже
сегодня значительная часть мо
лодёжи не умеет двух слов пра
вильно связать порусски. Не
мудрено, ведь речь и мышле
ние формируются чтением.

Вчетвёртых, при электрон
ном обучении проверка знаний
предусматривает введение сис
темы тестирования, то есть по
лучения стандартных ответов
на заготовленные вопросы. Од
нако система тестирования не
способствует построению по
знавательной ситуации, обос
нованию и развёртыванию сво
их мыслей у учеников. Она вы
нуждает их просто вспоминать
нужные ответы. Отсюда пони
мание предмета — главная цель
учебного процесса — постепен
но уступает место механическо
му запоминанию. 

Впятых, насаждение тестов
идёт повсеместно, и это миро
вая тенденция, ибо тестирова
ние является условием ком
пьютеризации и электрониза
ции образования, к которым
как раз подошёл технический
прогресс. А компьютеры, даже

самые совершенные, понимают
только однозначные решения.
И в этом недостаток электрон
ного обучения. Однако ком
пьютеризацию обучения, кото
рое стремится быть автомати
ческим, оспаривать трудно.
Трудно уже потому, что машин
ное мышление эффективнее
«кустарного», человеческого
как в вычислениях, так и в объ
ёме и быстроте обрабатывания
словесной информации. При
этом самому человеку надо не
столько иметь знания, сколько
знать, откуда их взять. Быть
компетентным — знать, куда
надо «кликнуть» и что скачать.
И тогда найти можно почти всё.
Хотя сам по себе, без компью
тера, человек становится при
митивным, перестаёт пони
мать, что читает, не случайно в
развитых странах распростра
няется так называемая функци
ональная безграмотность. 

Безусловно, электронное
обучение развивает некоторые
способности, даёт определён
ные знания, формирует соот

ветствующие навыки, подго
тавливает к профессиональной
деятельности, но не образовы
вает в широком смысле слова.
Это объясняется тем, что в ус
ловиях электронного обучения
студент имеет возможность по
лучать множество различных
сведений по интересующей те
ме. Но множество сведений (то
есть информация) не есть ещё
знания. Это элементарная ос
ведомлённость, не всегда веду
щая к развитию знания. Про
ще говоря, осведомлять — это
не значит развивать знание.
Именно поэтому в современ
ном мире наблюдается дефи
цит широко образованных лю
дей (специалистов), способ
ных мыслить на уровне про
блем, а не задач, способных са
мостоятельно ставить пробле
мы и оптимально разрешать их
в тесной взаимосвязи с реалия
ми и прогнозом последствий. 

Образование — это результат
усвоения систематизирован
ных знаний, навыков и умение
их применять на практике.

Обучение — это не техничес
кий процесс, регулируемый
механическим путём в услови
ях широкого применения со
временных информационных
и компьютерных технологий, а
процесс мыслительный, требу
ющий интеллектуальной гар
монии и связи преподавателя с
аудиторией. 

Процесс обучения ошибочен,
когда предполагают, будто всё
заключается в приобретении
знаний, забывая, что гораздо
важнее организовать эти знания
и что для их организации требу
ются время и самостоятельное
мышление. Дорого не то зна
ние, которое накапливается,
как умственный жир, а то, кото
рое может переработаться в ум
ственный мускул. Учёность са
ма по себе сообразительности
нашей не увеличивает. Напро
тив, обременяя наше внимание,
она может уничтожить послед
нюю нашу сообразительность.
Огромная масса познаний, ес
ли она не переработана собст
венным мышлением, не так

ценна, как значительно мень
шее количество сведений, глу
боко и многосторонне проду
манных. 

По моему глубокому убежде
нию, образовательные отно
шения в учебном процессе, как
говорят философы, — это от
ношения субъектсубъектные.
Они существуют там, где лич
ность воздействует на лич
ность. Там же, где оказывают
услуги, где функция взаимо
действует с функцией, возмож
ны дрессировка, отчасти даже
обучение, но только не образо
вание в широком смысле сло
ва. Именно поэтому ЕГЭ и си
стема тестирования не разви
вают, а затормаживают мыш
ление обучающегося, что отри
цательно влияет на приобрете
ние знаний, умений и навыков
через учебный процесс. 

Так как субъектсубъектные
отношения в образовательном
процессе происходят в учеб
ных заведениях, то закрытие,
объединение и перепрофили
рование их под видом «опти
мизации» нельзя считать пра
вильными. Этим действиям,
которые происходят без согла
сования с населением, следует
поставить заслон.

Именно поэтому по решению
коммунистов был создан Совет
по науке и образованию при
Приморском региональном от
делении КПРФ, чтобы объеди
нить заинтересованных лиц и
вместе отстаивать право на по
лучение обучающимися полно
ценного образования в учебных
заведениях (школах, лицеях,
вузах и т.д.). Всех, кто разделяет
нашу тревогу о судьбе россий
ского народного образования,
мы приглашаем в это общест
венное объединение. И призы
ваем коммунистов создавать
аналогичные советы в своих
субъектах федерации.

Владимир ЕМБУЛАЕВ.
Председатель объединения

«Совет по науке и образованию», 
доктор экономических наук,

профессор.
г. Владивосток.

От чиновников в сфере образования довольно часто можно слы�
шать: «Для чего доярке «Анна Каренина» и бином Ньютона? И что, про�
изводительность труда токаря повысится, если он будет в состоянии
«ямб от хорея отличать» и овладеет зачатками математического ана�
лиза? А доходы банка разве как�то зависят от знания астрономии и бо�
таники клерком, отлично владеющим компьютером? А для чего обра�
зование, особенно высшее, женщине, которая, быть может, нарожает
много детей и посвятит жизнь их воспитанию, ни дня не поработав по
полученной в вузе специальности учителя литературы? Всё, что лежит
за пределами профессиональных задач, обществу и государству не
нужно, платить за это не надо, в крайнем случае за подобные излише�
ства пусть платят «родители или лица их замещающие». 

Памяти
товарища

5 августа на 55�м году жизни
скоропостижно скончался инже�
нер компьютерного центра ре�
дакции газеты «Правда»

БОЯРСКИЙ
Михаил Эрнстович

За шесть лет работы в редак�
ции Михаил Эрнстович проявил
себя опытным специалистом,
обеспечивавшим безотказную
работу редакционной компью�
терной техники. Коллектив
правдистов глубоко скорбит в
связи с безвременной кончиной
Михаила Эрнстовича и выража�
ет искренние соболезнования его
родным и близким.

ПРАВДИСТЫ.

Книжная полка

И ЗМЕНЕНИЕ социаль
ного строя в нашей
стране не даёт героям

Зощенко уйти в историю. Сно
ва ожило в людях всё, что не
давало покоя писателю, за
ставляло его оттачивать перо.
Косяком пошли всякие «во
ры», «няни», «женихи», «миль
тоны», «аристократки». Верну
лось чувство непрочности и
тщетности существования,
беспомощности перед безра
ботицей и болезнью. Писатель
оказался более чем современ
ным. Одни названия его рас
сказов чего стоят: «Кризис»,
«Бедность», «Административ
ный восторг», «Прелести куль
туры» — будто сегодня написа
но. Зощенко вновь востребо
ван не только читателем, но и
литературной критикой.

К 120летию со дня рожде
ния писателя в издательстве
«Молодая гвардия» вышла
книга В. Попова в серии
«Жизнь замечательных лю
дей».

Рассказы Зощенко писатель
и публицист Валерий Попов с
юных лет воспринимал как
нечто личное, касавшееся его
самого и его товарищей; вспо
минал свои обманутые ожида
ния в связи с получением пре
мии: «стелькито купил?» или
поход в театр «с дамой»: ну ма
стер, про всех про нас напи
сал! Он и впрямь до некоторой
степени персонаж Зощенко.
Взять хотя бы историю, пове
данную им в программе
«Школа злословия». Однажды
в заграничной командировке
ему достался номер без холо
дильника, и он положил за ок
но свои припасы. А тут как на
зло поднялся страшный ветер,
и мешочек с продуктами со
рвался с карниза. Так что при
шлось опрометью бежать
вниз, благо драгоценная жрат
ва никуда не делась и была об
наружена в груде строитель
ного мусора. А так как на
нервной почве нашему герою
жутко захотелось есть, он тут
же и приступил к трапезе сре
ди этого мусора на глазах у
изумлённых иностранцев, с
которыми, впрочем, тут же
легко сошёлся к обоюдному
удовольствию. Ну чем не сю
жет Зощенко? Попов и сам
увековечил этот случай в рас

сказе — в добродушноиро
ничной, как ему кажется, зо
щенковской манере.

По его ощущению, Зощен
ко над всеми посмеивается, но
смех у него сочувственный,

добрый, прощающий. Никого
он не клеймит, не гвоздит —
более того, любит ближнего: у
него все хорошие и всех жал
ко. Будь хоть жильцы питер
ской коммуналки, которые
дрались «от чистого сердца»,
причём инвалиду Гаврилову
«последнюю башку чуть не от
тяпали». Попову очевидно,
что у Зощенко нет никакой
ненависти к своим героям. И
он делает далеко идущий вы
вод: «Вот это отсутствие нена
висти к кому бы то ни было и
стало главной причиной пре
следования Зощенко со сторо
ны тех, кто ненавистью кор
мился, кто ответственен за
производство ненависти в на
шей стране».

А кто же эти ответственные
за «производство ненависти»?
Конечно, партийные идеоло
ги. Это они делят людей на
«чистых» и «нечистых», «крас
ных» и «белых» и повсюду
ищут «крамолу». А Зощенко
просто наблюдает, как «на об
ломках самовластья, на руинах
прежнего вырастают, как сор
няки, побеги нового». Он бы
тописатель, и ему интересно,
«как на смену рухнувшей заме
чательной цивилизации при
ходят варвары, чтото говорят,
и новые звуки тоже волнуют, и
даже сильнее, чем прежние,
уже привычные».

Что за новые звуки? И поче
му они волнуют? Автору книги
о Зощенко тут бы и сказать,
что бессловесные прежде на
родные массы наконец загово
рили. Пусть чудовищно, на та
рабарском наречии, но с пол
ной уверенностью, что они
имеют право голоса и должны
быть услышаны. Тут бы и заме
тить, что Зощенко методом
проб и ошибок приходит к

синтезу сочного и колоритного
простонародного языка, кото
рый прямо у нас на глазах из
корявого, уличного становится
стройным, литературным. На
лицо стилизация, но какая
тонкая, умная, расчётливая! 

И ведь есть в книге Попова и
глава с обещающим названием
«Тайна смеющихся слов». В
чём она, эта тайна? Да в том,
что Зощенко заставляет чита
теля, узнавшего себя, безого
ворочно поверить: он именно
так и говорит. Хотя до такой
складной речи ему ох как ещё
далеко. Но о самой этой тайне
тут — вскользь, мимоходом: по
мнению автора, вся прелесть
Зощенкорассказчика заклю

чается в форме повествования
(как он сам её сформулиро
вал): «Всё коротко. На три се
кунды. Всё напряжённо. Нель
зя скучать». Конечно, и форма
имеет огромное значение, но
одной формы мало. Кажется,
вотвот пойдёт речь о главном
— языке: «Покороче! Попро
ще! Нужна короткая фраза —
«для бедных», едва научивших
ся читать. И Зощенко на это
идёт, не боясь «потерять репу
тацию», пишет Попов. Но этим
и ограничивается, с ходу пере
ходя к огромной популярности
Зощенко у едва научившегося
читать народа. А ведь эта попу
лярность проистекает именно
из того, что Зощенко наделил
своего героя складной афорис
тичной речью, научил его гово
рить. Причём сделал это так,
что никто не усомнился в абсо
лютной натуральности его

письма. Даже знатоки народ
ного быта, выходцы из народа
принимали язык героев Зо
щенко за язык улиц. Да и сам
он однажды обмолвился, что
пишет на том языке, которым
говорит улица. Но про себято
знал: это не так, ведь «улица
корчится безъязыкая».

Язык, можно сказать, синте
зированный писателем, стал
мощным оружием, направлен
ным против «советского» ме
щанства. Нет, отнюдь не добр
Зощенко к своим героям, как
это представляется В. Попову.
Конечно, его писательское на
следие огромно, хватает в нём
и безобидных юмористических
рассказов. Но сила Зощенко —

в его гневном высмеивании за
мшелого обывателя, который
хмуро глядит на новый мир из
за своего неприступного плет
ня, готов горло перегрызть
ближнему изза ёжика для
примуса, пары калош, не гово
ря уж о родимой козе. К нему
Зощенко беспощаден. И если
сострадает, то только тому че
ловеку, который умер в этом
обывателе, можно сказать, так
и не родившись.

Вершиной этого разоблачи
тельного юмора стали «Сенти
ментальные повести». Эта ма
ленькая книжечка многих
сбила с толку. Коекому почу
дился в ней «другой Зощен
ко». Вот и В. Попов находит,
что эти повести написаны
«про побеждённых» и от лица
«побеждённого». Что означает
у Попова это самое словцо?
«Побеждённые» — это люди,

которых Советская власть «за
гнала за Можай». К ним По
пов относит и самого Зощен
ко: мол, «Сентиментальные
повести» — это про него само
го, хотя он и прикрыл своё ав
торство псевдонимом И.В.
Коленкорова и даже снабдил
первые издания его биографи
ческой справкой.

Поразительно, что Попов не
понял того, что поняли про
стые рабочие, написавшие в
1928 году письмо Зощенко.
Имто «очевидно, что там
очень тонко сквозь общий
язык сентиментального пове
ствования сквозит презрение к
мещанской тине и остро вы
смеивается заезженный шаб

лон мещанской литературы».
Сам Зощенко назвал это пись
мо замечательным. Но вот что
важно отметить: прочитать это
и другие читательские письма,
собранные и опубликованные
когдато самим Зощенко, нам
удаётся сегодня именно благо
даря книге В. Попова. Автор
работал в Государственном ли
тературном архиве и встречал
ся с людьми, много лет соби
равшими всё, что касалось лю
бимого писателя. Тем не менее
образ Зощенко в книге Попова
не полон, а в некотором смыс
ле даже извращён. Можно ска
зать, Попов подгоняет Зощен
ко под себя, под своё восприя
тие жизни. Он с удовольствием
рассказывает о незаслуженных
репрессиях, выпавших на долю
писателя, упорно противопос
тавляя Зощенко Советской
власти. Ну не нравится Попову
Советская власть — стало
быть, она не нравилась и Зо
щенко, у того для этого были,
мол, все основания.

Действительно было время,
когда новые произведения Зо
щенко подвергались остракиз
му. Писатель поставил себе це
лью научить человека, строя
щего небывалое в мире обще
ство социальной справедливо
сти, мужеству и присутствию
духа. Так появились его новые
книги «Возвращённая моло
дость», «Голубая книга», «Пе
ред восходом солнца». Но
именно эти программные про
изведения оказались не поня
ты и объявлены вредными,
уводящими народ в сторону от
реальной жизни.

Полностью приводя вы
ступление Зощенко на общем
собрании ленинградских пи
сателей в июне 1945 года, где
писатель мужественно отвер

гает все возведённые на него
обвинения, В. Попов прохо
дит мимо слов: «Так или ина
че, моё литературное дарова
ние я полностью отдаю совет
скому государству, советскому
народу». Для Попова это, так
сказать, заявление, прикры
вающее истинные чувства.
Попову смешно и досадно,
когда Зощенко говорит, что
читал многое написанное Ле
ниным и Сталиным. Он не
понимает Зощенко и не верит
ему. Всё это, с точки зрения
писателясовременника, ложь
во спасение. По его мнению,
наврал Зощенко и в рассказе
«Как я пошёл сражаться за со
ветскую власть». Рассказто
когда написан? В 1957 году —
надо было, дескать, както ре
абилитироваться. Всё это,
мол, вымысел чистой воды,
сочинение. Ну а вот эти стро
ки? Тоже вымысел?

«Начальник штаба долго
листал мои документы. И я
ожидал, что он скажет мне о
моём дворянском происхож
дении либо прочтёт какоето
поучение. Но он только спро
сил меня:

— А на какую должность вы
рассчитываете? По вашим бу
магам я вижу, что вы были на
фронте адъютантом Минг
рельского полка, а перед этим
командовали ротой и батальо
ном?

Я ответил, что возьму любую
должность, но мне не хотелось
бы торчать в казармах, я пред
почёл бы действующую армию.

Начальник штаба сказал:
— На этих днях мы отправ

ляем на фронт Первый образ
цовый полк Деревенской Бед
ноты. Полк уже укомплекто
ван, но там нет адъютанта. Ес
ли желаете, мы дадим вам это
назначение.

Я порадовался, что вместе с
деревенской беднотой буду
сражаться против власти поме
щиков».

«Нет, — завершает свой рас
сказ Зощенко, — молодому чи
тателю сейчас даже трудно
представить себе — в какой ка
бале и какой темноте и беднос
ти находились многие и мно
гие наши крестьяне всего лишь
сорок лет назад».

Жаль, что Валерию Попову
не удалось прочитать этот
рассказ в том самом 1957 году,
когда он был написан. У него
в ту пору, как сам он пишет,
были на уме другие песни:
«Ах, поцелуй меня, Перепе
туя. / Я тебя так безумно люб
лю. / Для тебя, чем угодно ри
скуя, / Спекульну, / спекуль
ну, / спекульну…»

Книга о Зощенко по сути то
же стала спекуляцией на тему
ненависти к Советской власти.

Лариса ЯГУНКОВА.

Интерес к творчеству Михаила Зощенко
не ослабевает. Его читают с детства и до
глубокой старости. По своей популярнос�
ти он может сравниться разве что с Чехо�
вым. Несмотря на различие художествен�
ных манер, они перекликаются в своём
творчестве: оба знают жизнь, что называ�
ется, до дна, оба снимают с этой жизни
пробу, показывая её главного вершителя
и мученика — «маленького человека». И
оба понимают цену разительного смеха.

Спекуляция

● Председатель Президиума Верховного Совета СССР
М.И. Калинин вручает М. Зощенко орден Трудового Красного
Знамени. 17 февраля 1939 г.

Спасаются
от прогресса

БУРНОЕ развитие науки и
техники, сопровождающее�

ся, в частности, постоянным об�
новлением рынка электронных
приборов, призванных, казалось
бы, облегчить работу и быт че�
ловека, на самом деле даёт и ряд
побочных эффектов. Один из
них — рост числа людей, стра�
дающих повышенной чувстви�
тельностью к электромагнитно�
му излучению. И для них рай�
ским местом являются уже не
пресловутые «море, пальмы и
песок», а районы, свободные от
Wi�Fi и мобильной связи.

Самая обширная подобная
спецтерритория оборудована в
горах Западной Виргинии. Так
называемая спокойная зона —
область в 33 тысячи квадрат�
ных километров, окружающая
Национальную радиоастроно�
мическую обсерваторию и боль�
шой астрономический телескоп
в Грин�Бэнке — крошечном го�
родке со 143 жителями в самом
сердце Аллеганских гор.

В самих Штатах около 5% на�
селения страдает от болезни, вы�
званной повышенной чувстви�
тельностью к электромагнитно�
му излучению. Симптомы недуга
— резкие головные боли, боли в
мышцах, кожные ожоги, нерв�
ный тик. Некоторые бывают вы�
нуждены жить в так называемой
клетке Фарадея. В эту конструк�
цию не проникают электромаг�
нитные лучи, поэтому внутри неё
«не ловит» мобильный телефон.
Грин�Бэнк для таких «аллерги�
ков» — едва ли не последняя на�
дежда на спокойную жизнь.

Однако от воздействия элект�
ромагнитного поля мучаются не
только американцы. Француз�
ская ассоциация, занимающая�
ся проблемами безопасности ис�
пользования сетевых техноло�
гий, утверждает, что около 3%
жителей Франции гиперчувст�
вительны к волнам электромаг�
нитного происхождения. От вре�
доносного излучения каждый
спасается как может. Так, не�
сколько лет назад две францу�
женки переселились в пещеру —
альпийский грот неподалёку от
города Бомюнь на юго�востоке
страны. Отсутствие электриче�
ства и отопления в столь нео�
бычном для современного чело�
века жилище тяготит их куда
меньше, нежели электромагнит�
ный фон в городах. Анн Куто
сбежала из Ниццы ещё в начале
2009 года, когда, работая в ме�
стном университете, начала
страдать от ожогов и приступов
невыносимой головной боли.
Через несколько месяцев к ней
присоединилась парижанка Бер�
надетт Тулумон, мучившаяся от
того же недуга.

Елена МОРОЗОВА.

Ракурс


